

# 令和二年のお慶びを申し上げます。

## 新たな御代の始まり



昨年は、第126

代目の天皇が御即位されました。

「即位礼正殿の儀」

が10月22日に宮中

で、「大嘗祭」が11月14日夕方から同15

日の晩前にかけて皇居内で、「大饗の儀」が11月16日・18日に皇居内の豊明殿で、「神武天皇山陵親謁の儀」が11月27日橿原市の神武天皇山陵でそれぞれ行われました。

特に、天皇皇后両陛下御来県の折には、多くの県民の方々にとても温かくお迎えいただき、大変感激いたしました。

## 大嘗祭の始まりと奈良との関わり

「大嘗祭」は、皇位の継承があつた際には必ず挙行すべきものとされ、皇位継承に伴う一世に一度の重要な儀式とされています。

この「大嘗祭」は、上古の天皇が豊饒への感謝とするべきものとされ、皇位継承に伴う一世に一度の重要な儀式とされています。

## 大嘗祭と大饗の儀で歌われる奈良の歌

「大嘗祭」と「大饗の儀」では、奈良にゆかりのある歌が三つ歌われ、奈良県民としてとても誇らしい気持ちになりました。

「大嘗祭」では、薄暗闇の中で「国栖の古風」が奏されました。第15代応神天皇が奈良の吉野宮へ幸になつた折、国栖の人々が大御酒を醸して献上了したときに歌つた故事に由来する歌でした。

「檜の生に 横白を作り 横白に 酒める大御酒  
甘らに 聞こし以ち飲せ まろが父」

達が困難なため行わぬかった時期を除き、綿々と今まで行われてきました。

## 大嘗祭はどうして奈良で始まったか

天武天皇が即位された673年は、壬申の乱の翌年で、国内政治が不安定な上に、国際情勢では、660年に百濟が滅び、663年白村江で倭の軍隊が唐・新羅連合軍に敗れ、668年には高句麗が唐に滅ぼされ、日本列島に強い危機感がただよつていた時代だったと思われます。

古事記と日本書紀の編纂が命じられ、律令制に基づく国家体制を築く必要があつた時代に、奈良の地で国家の求心力を高めるため、「大嘗祭」が行われたようにも思われます。

奈良県には今も吉野町に「国栖」という地名があります。また、「大饗の儀」においては、古事記・日本書紀の神武天皇條にある「久米舞」が奏されました。

宇陀の 高城に 鳴わな張る 我が待つや  
鳴は障らず づくはし 鮎障る

さらに、天武天皇が吉野宮に行幸され、日没に琴を弾じられたとき、山の端に神女が現れ、琴に合わせて舞つたとされる「大歌」も奏されました。

その唐玉を 少女ども 少女さびすも  
唐玉を 祢に纏きて 少女さびすも

「大歌」の奏唱に合わせて、「五節舞」が五人の舞姫によつて舞われました。

天皇の御即位に際し、奈良県ゆかりのものが多く披露されることには誠に誇らしいものです。

折しも今年は日本書紀成立1300年の年にあたります。このような年の年頭にあたり、県民の皆様の御安寧と御多幸を心から御祈念申し上げます。



久米舞(写真提供／橿原神宮)